

## TAIWAN

**(58) Über 220.000 Briefe an Carter**

Der Chinabesuch von US-Außenminister Vance und die Vermutung, daß sich das Verhältnis zwischen Washington und Peking eventuell bald normalisieren könnte, verbunden mit einem Abbruch der amerikanischen Beziehungen mit der nationalchinesischen Regierung, hat in der Öffentlichkeit von Taiwan eine Bewegung mit der Bezeichnung "Jeder einen Brief" ausgelöst, mit der gegen den neuen Trend in der Chinapolitik Carters protestiert werden soll. Nach Angaben des Postamts von Taiwan wurden in der Zeit vom 24. Juli bis zum 22. August aus Taiwan insgesamt 221.027 Briefe an Präsident Carter und andere Prominente in den USA geschickt, das sind über 7.000 Briefe pro Tag (LH, 23.8.77).

**(59) Neuer Kommandeur des US-Verteidigungshauptquartiers auf Taiwan**

Konteradmiral James B. Linder hat am 31. Juli das Kommando des US-Verteidigungshauptquartiers in Taiwan (US Taiwan Defense Command) übernommen. Vor ihm war dieses Amt immer von einem Vizeadmiral besetzt gewesen. Daß man jetzt einen Offizier niedrigeren Ranges dafür bestellt hat, steht sehr wahrscheinlich im engen Zusammenhang mit dem Abbau der militärischen Präsenz der USA in Taiwan. Linders Vorgänger war Vizeadmiral Edwin K. Snyder (CP u. SWB, 27.7.77).

**(60) Frau Chiang Ching-kuo in der Sowjetunion?**

In Hong Kong geht das Gerücht, daß Frau Chiang Ching-kuo in die Sowjetunion gereist sei. Dies meldete der Korrespondent der japanischen Zeitung "Asahi Shimbun" unter dem 21.8. aus der britischen Kronkolonie (Asahi Shimbun 22.8.77). Die Frau des nationalchinesischen Ministerpräsidenten ist russischer Herkunft. Das Gerücht wurde gerade während des Besuches von US-Außenminister Vance in Peking in Umlauf gesetzt. Spekulationen auf geheime Kontakte zwischen Taiwan und Moskau hat es schon früher gegeben, aber offiziell hat Taiwan bislang kein Interesse an einer Annäherung an Moskau gezeigt.

**(61) 100 Mio. US\$ ausländische Kredite für "Taipower"**

Das staatliche Elektrizitätswerk von Taiwan "Taipower" hat von 17 internationalen Geldinstituten einen 100 Mio. US\$ Kredit für sieben Jahre zu einem normalen Zinssatz bekommen. Der Vertrag hierüber wurde am 3. August in Taipei unterzeichnet. Zu den 17 Gläubigern gehören Citicorp. International Group, Chase Manhattan Asia Limited, Morgan Guaranty Trust Company of New York, Wells Fargo Bank, N.A. Bankers Trust Company, Credit Suisse Finance Limited, First National Bank in Dallas, Saudi International Bank, Seattle First National Bank, Security Pacific Bank, Toronto Dominion Bank, Taiwan First Investment and Trust Company Ltd. u.a. Das Geld ist hauptsächlich für die Errichtung mehrerer Kernkraftwerke gedacht. Der Vorstandsvorsitzende von "Taipower", David S.L. Chu, sagte, sein Unternehmen plane, in den kommenden zehn Jahren 12 Mrd. US\$ zu investieren. 7,5 Mrd. US\$ davon sollen durch Bankkredite gedeckt werden. Bislang hat "Taipower" nach Chus Angaben bereits Kredite in Höhe von 1,16 Mrd. US\$ von internationalen Geldinstituten gewährt bekommen (CP, 4.8.77 u. Csh, 10.8.77).

**(62) Wieder zwei Taifunkatastrophen**

Kaum hatte Taiwan den Taifun "Thelma" überstanden, der am 25. Juli im südlichen Teil Taiwans schwere Menschen- und Sachschäden verursacht hatte (vgl. C.a. Aug. 1977, S. 477, Ü 54), wurde die Insel am 31.7. und am 22.8. wieder von zwei Taifunen heimgesucht. Am 31.7. tobte der Taifun "Vera" über Nord-Taiwan. Mindestens 38 Menschen kamen dabei ums Leben; drei werden noch vermißt. Ferner wurden 156 Häuser völlig und 313 teilweise zerstört. Drei der insgesamt vier Brückenkräne des Hafens Keelung wurden abgerissen. Jetzt ist auf der ganzen Insel nur noch ein einziger Brückenkran heil, der sich für die Umladung aus Containern eignet. Alle acht großen, modernen Brückenkräne für die Container-Umladung im Hafen Kaohsiung waren bereits am 25. Juli vom Taifun "Thelma" zerstört worden. Am 22. August wütete der Taifun "Amy" in Süd-Taiwan. Der Hafen Kaohsiung wurde nochmals schwer betroffen. Zehn Schiffe wurden von ihren Ankerplätzen losgerissen oder erlitten Schäden durch Aufeinanderlaufen (CJ u. LH, 1., 2. u. 23.8.1977).

**(63) Neuer Touristenrekord**

Nach Angaben des Amtes für Fremdenverkehr haben in den ersten sieben Monaten dieses Jahres 38.690 Touristen Taiwan besucht. Das war gegenüber dem gleichen Zeitraum von 1976 ein Zuwachs von 66.687 oder 11,7%. Im letzten Jahr hatte Taiwan zum ersten Mal über eine Million Besucher (1.008.126) aus dem Ausland empfangen. Unter ihnen befanden sich 551.422 Ausländer und 87.538 Auslandschinesen. Die Zunahme betrug 10,9% (53.976) bzw. 17% (87.538) gegenüber dem Vergleichszeitraum (FCW, 14.8.77).